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Revisan  
refugios
Protección Civil 
estatal y los 11 
Ayuntamientos 
realizan la 
supervisión de más 
de 908 refugios 
anticiclónicos 
rumbo a temporada 
de huracanes.
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Vecinos rechazan proyecto inmobiliario en campo de golf

Lanzan defensa 
para Pok Ta Pok
Hoteleros se suman 
al reclamo por 
cambios permitidos 
en PDU para la zona

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación 
de Vecinos de Pok Ta Pok volvió 
a expresar su rechazo a la modi-
ficación propuesta para su polí-
gono en el Programa de Desarrollo 
Urbano que el municipio de Benito 
Juárez aprobó el año pasado, en el 
cual permite la modificación de 
uso de suelo en su campo de golf.

Los vecinos denuncian que 
existe un proyecto, presunta-
mente a cargo de Grupo Bosque 
Real, que pretende fraccionar el 
campo de golf y crear un desa-
rrollo con alrededor de mil 600 
viviendas y 300 locales, que lle-
narían de concreto las casi 60 
hectáreas de la única área verde 
que persiste en la zona.

Además, indican que esta 

sobredensificación de Pok Ta Pok 
y, en general, de la parte central de 
la Zona Hotelera de Cancún, pro-
vocará aún más problemas con los 
ya rebasados servicios públicos y 
vialidades, como son los sistemas 
de drenaje y tratamiento de agua, 
electricidad, telecomunicaciones 
y, principalmente, el tránsito 
sobre el Bulevar Kukulcan.

Se acusó que con estos pro-
yectos que están en puerta se 
atenta clara y objetivamente 
contra tres pilares fundamenta-
les para los habitantes de la zona: 
el primero es el bienestar social 
y los derechos adquiridos de los 
propietarios de Pok Ta Pok, quie-
nes compraron en un desarrollo 
con campo de golf.

También, en caso de concre-
tarse el nuevo proyecto, se vería 
afectada la calidad de la infraes-
tructura básica, así como la cali-
dad de vida de los residentes de 
Pok Ta Pok, y en general de toda 
la Zona Hotelera.

En segundo lugar, están las 
afectaciones al medio ambiente, 
pues se acabaría con el único pul-
món verde de la Zona Hotelera 
y se dañarían especies de flora y 
fauna endémicas que aún persis-
ten, además de ocasionar graves 
daños a los manglares que, seña-
laron, son básicos en esta zona 
para la sustentabilidad e incluso 
mitigan el daño de los huracanes.

Finalmente, se afecta el cre-
cimiento de la economía al ser 
un proyecto netamente inmobi-
liario y sobredensificado, que no 
generará a Cancún ningún valor 
agregado, sino que al contrario, se 
perdería competitividad turística 
por las fallas en servicios y con-
gestión de vialidades.

 ❙Vecinos y empresarios turísticos salen en defensa de Pok Ta Pok 
para evitar proyecto inmobiliario en el campo de golf.

 ❙Mal procedimiento de juez 
cívico quedó en evidencia.

Incurre 
juez cívico 
en torpeza 
jurídica 
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El incum-
plimiento de las formalidades 
legales con que actúan jue-
ces cívicos del municipio de 
Benito Juárez quedó exhibido 
en una sanción impuesta a 
un estudiante de la Ciudad 
de México, quien fue arres-
tado en la Zona Hotelera de 
Cancún.

El afectado al que se le 
transgredieron derechos fun-
damentales de una “manera 
irreparable” fue identificado 
como Heriberto Deleón Cruz, 
de 18 años de edad, quien fue 
detenido por elementos de 
la Policía Turística y remitido 
ante la autoridad administra-
tiva la madrugada del 6 de 
febrero pasado.

De acuerdo al reporte 
elaborado por la Juez Cívico 
Municipal, Cinthia Góngora, 
a la persona se le responsa-
bilizó de perturbar el orden 
público, luego de supuesta-
mente agredir a su pareja en 
la acera ubicada a la altura 
del kilómetro 10 del Bulevar 
Kukulcan.

El muchacho fue dete-
nido y trasladado al Juzgado 
Cívico por los tripulantes de 
la unidad 3856 de la Policía 
Turística alrededor de las 
03:25 horas, cuya titular al 
conocer el caso lo sancionó 
con una multa económica de 
40 veces la Unidad de Medida 
y Actualización (UMA), equi-
valente a 4 mil 149.60 pesos.

Pero el estudiante que 
únicamente llevaba 76 
pesos en efectivo y las llaves 
de su habitación de hotel no 
pudo pagar la multa y se le 
decretó el cumplimiento de 
un arresto de 24 horas, del 
que salió después de perma-
necer cinco horas.

El afectado quedó incon-
forme con la forma de actuar 
de la juez cívico e interpuso 
un amparo el 2 de marzo 
pasado, el cual recayó para 
su estudio con el número 
32190777 en el Juzgado 
Octavo de Distrito de Cancún, 
Quintana Roo.

En la sentencia decretada 
a favor del quejoso el 24 de 
abril, se puso en evidencia 
que la juez cívico justificó 
la imposición de multa y 
posterior arresto basada en 
“argumentos dogmáticos”; 
es decir, sobre hechos que le 
parecieron innegables pero 
que incumplieron los princi-
pios básicos de la legalidad, 
como la fundamentación y 
motivación.

Para el juzgador federal 
era necesario que la autori-
dad responsable expusiera 
de manera concreta y obje-
tiva, las circunstancias espe-
ciales, razones particulares 
o causas inmediatas para 
determinar que el quejoso 
cometió la conducta atri-
buida contemplada en un 
par de artículos del Regla-
mento de Justicia Cívica 
para el municipio de Benito 
Juárez, Quintana Roo.

Posponen 
cumbre
Tras el contagio 
de Covid-19 de 
AMLO, se informó 
que se pospone 
hasta junio la 
Primera Reunión 
de Alto Nivel para 
la Integración 
Agroalimentaria 
de América Latina, 
programada en 
Cancún el 6 y 7 de 
mayo.

Llaman a integrarse 
a las nuevas Policías
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 
del estado está buscando la 
contratación de al menos 250 
nuevos elementos para la inte-
gración de sus cinco áreas, en 
particular de la nueva Policía de 
Caminos y la Policía de Inves-
tigación, para lo cual se cuenta 
ya con una base presupuestal, 
dio a conocer su titular, Rubén 
Oyarvide Pedrero.

Al respecto, el contralmi-
rante Oyarvide Pedrero explicó 
que, como parte de uno de los 
requisitos para que entrara 
en vigor con la nueva Ley de 
Seguridad del estado fue medir 
y armonizar el impacto presu-
puestal que tendría, por lo cual 
saben que la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana contará con el 
presupuesto para la integración 
e implementación la reciente 
normatividad.

También se estará eva-
luando para el presupuesto de 
los próximos años la integra-
ción de más elementos, e hizo 
un llamado a los ciudadanos 
interesados y comprometidos 
con la seguridad a acercarse 
para estas contrataciones.

Recordó que la Secretaría de 
Seguridad ha relajado algunos 
de sus requisitos, particular-
mente en la parte de tatua-
jes, con lo que buscan que se 
acerquen y formen parte de 

las fuerzas policiales sobre 
todo personas jóvenes, pues 
indica que hoy en día la Policía 
tiene gente en edad avanzada, 
quienes deberían recibir ya un 
retiro digno, además de que se 
dificultan sus labores.

Además de la Policía esta-
tal, la Policía Municipal de 
Benito Juárez también está 
buscando enfrentar su rezago 
en elementos, indicó la alcal-
desa Ana Patricia Peralta de la 
Peña, quien dijo que para este 
año se está buscando lograr el 
reclutamiento de 200 nuevos 
elementos.

La presidenta municipal 
también indicó que, como parte 
de estos trabajos para garan-
tizar la seguridad en Cancún, 
se espera que en mayo se logre 
la certificación de la Academia 
de Policía de Benito Juárez, lo 
que ayudaría a acelerar estos 
reclutamientos, así como las 
certificaciones de los policías 
locales y, llegado el caso, esta-
tales o de otras demarcaciones.

Asimismo, Oyarvide Pedrero 
y Peralta de la Peña confirma-
ron que se encuentran traba-
jando en el proyecto para ins-
talar cámaras de vigilancia en 
diversas zonas del municipio, 
particularmente dentro de la 
delegación Alfredo V. Bonfil, 
reforzando la seguridad y la 
red de los centros de vigilan-
cia C5 y C2.

 ❙Rubén Oyarvide Pedrero, titular de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

Son mujeres prioridad 
para gobierno de QR
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Debido a 
que las mujeres se han colocado 
como prioridad para el gobierno 
del estado, siguen entregándose 
apoyos para ese sector de la 
población quintanarroense.

Con la entrega directa de 
mano en mano, beneficiarias reci-
bieron las tarjetas del programa 
“Mujer es Vida” en la Zona Con-
tinental de Isla Mujeres, lo que 
permitirá darles autonomía eco-
nómica, afirmó la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, quien 
destacó el trabajo coordinado con 
el presidente de Andrés Manuel 
López Obrador para atender a 
quienes más lo necesitan.  

“En este gobierno humanista 
y progresista, se gobierna de 
manera diferente”, afirmó.

“Hacemos esto posible porque 
nuestro presidente de México nos 
guía el camino, porque él nos da 
la luz, para saber que sí se puede”. 

En el domo Hugo Ravel de la 
Zona Continental de Isla Muje-
res, la primera gobernadora de 
Quintana Roo dijo que cumple su 
palabra empeñada en campaña, 
por lo que estas tarjetas serán una 
herramienta para darles autono-
mía, para decir basta a la violen-
cia de género, a la violencia vica-
ria “que lastiman y duelen y que 
no se debe ni puede soportar”.

“Lo dije en campaña y empeñé 

mi palabra y la vengo a cumplir. 
Lo que les dije, prioridad las muje-
res, prioridad ustedes que son 
sostén de su familia, prioridad 
porque sé que, si ayudamos a las 
mujeres, si hacemos estos pro-
gramas, estas políticas públicas 
no sólo ayudamos a las mujeres, 
ayudamos a toda una familia”, 
precisó.

Con la presencia de la gobernadora Mara Lezama, se realizó el partido 
inaugural de la temporada de beisbol para los Tigres de Quintana Roo 
en el Estadio Beto Ávila, ante los Pericos de Puebla.

PELOTERO  
A LA BOLA

 ❙Mara Lezama entrega tarjetas del programa ‘Mujer es Vida’.

Espacio inclusivo
Para ofrecer un espacio inclusivo en la celebración del Día del Niño a 
menores que viven con autismo, la Fundación de Parques y Museos 
de Cozumel abrió el Parque Ecoturístico Punta Sur como parte del 
programa “La Hora Azul”.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.
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acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
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que con sus palabras pretenden defender los 
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nidad de un pueblo.
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porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
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UNA MANO negra de la Fiscalía General de Justicia de Quintana Roo se encargó de filtrar a 
medios nacionales el video sobre el tiroteo registrado en una cafetería Starbucks de Tulum 
el pasado 10 de abril, con el propósito de responsabilizar a la gobernador Mara Lezama 
Espinosa de la situación de inseguridad que padece el estado y deslindar así de la situación al 
ex gobernador Carlos Joaquín González, quien de esa manera también pretende ocultar el 
fracaso de su obra sexenal: el Complejo de Seguridad C5, para el cual se invirtieron casi 3 mil 
500 millones de pesos en construcción, equipamiento y tecnología de punta en materia de 
investigación policiaca, que no han dado resultados porque el proyecto quedó a medias y falta 
personal capacitado para operarlo.
EL PRINCIPAL sospechoso de esa conspiración mediática es el fiscal Óscar Montes de 
Oca, quien le debe el cargo a Carlos Joaquín y es mal visto al interior del gabinete estatal 
y federal de seguridad por arrastrar señalamientos como principal operador del cártel del 
despojo que durante el sexenio pasado se apoderó ilegalmente de inmuebles de alto valor 
adquisitivo en destinos turísticos del estado, pretextando denuncias anónimas sobre la 
operación de presuntas narcotiendas que sirvieron de justificación ante el juez para ordenar 
el aseguramiento y posesión, hechos por los que existen juicios de amparo ante tribunales 
federales.
LA FILTRACIÓN no llegó sola, a partir de ahí comenzó una campaña mediática escandalizando 
las cifras de homicidios culposos y dolosos para atizar la percepción de inseguridad en el 
estado, presuntamente operada por Fernando Mora Guillén, ex vocero de Carlos Joaquín, a 
través de medios nacionales como el portal EMEEQUIS que fue el consentido de los convenios 
de publicidad en la pasada administración, esos sí pagados en su totalidad. El 22 de abril 
pasado, truqueando cifras, el medio deslindó al ex gobernador y actual embajador de México 
en Canadá de la situación de inseguridad que sembró su jefe policiaco Alberto Capella.
EL ENCABEZADO de la nota fue: ‘Quintana Roo, el Caribe violento con el gobierno de Mara 
Lezama’ y cita: El primer trimestre de 2023 con Mara Lezama se presentaron 405 homicidios 
dolosos y culposos, un repunte de 19.8% si se compara con el mismo periodo del 2022, cuando 
todavía gobernaba Carlos Joaquín González. La trampa estuvo en mezclar los homicidios 
dolosos con los culposos, los primeros generalmente considerados como ejecuciones y los 
segundos como accidentes. Ya en el desglose, la comparativa prácticamente sale tablas tan 
sólo si se recuerdan los episodios de ejecuciones de la pasada administración, entre bandas de 
narcomenudistas que ingresaron a las instalaciones de hoteles de la Riviera Maya para ejecutar 
a sus víctimas. En total impunidad, llegaron en motos acuáticas e igualmente escaparon.
LA PRUEBA de cariño entre el ex vocero y el portal de noticia, son una serie de contratos 
de publicidad de la Coordinación de Comunicación Social del Gobierno de Quintana Roo, 
celebrados entre el ‘Maestro’ Fernando Mora Guillén y la moral ‘Fomento Empresarial 
Ealy Cárdenas S.A. de C.V. El último de ellos, con el número 027-CGC-2022, por la cantidad 
de 2 millones 400 mil pesos fue liquidado antes de concluir la gestión de Carlos Joaquín, 
en medio de una escandalosa deuda oculta con proveedores de diferentes giros, entre 
ellos medios de comunicación, por casi 7 mil millones de pesos heredados a la actual 
administración.
AHORA Mora Guillén (un vendedor de espejitos cuya labor es pastorear a periodistas 
nacionales de la vieja guardia, algunos ya en silla de ruedas o tanques de oxígeno, para vender 
sus servicios a gobiernos estatales) trata de defender a su jefe quien desde las gélidas tierras 
de Ottawa sueña en convertirse en candidato a senador en el proceso de 2024, al menos 
eso se cree pactó al entregar el estado a los designios del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Lo único que va a ocasionar el ex vocero es destapar la corrupción que imperó con 
su jefe Carlos Joaquín, y particularmente su primogénito Carlos Joaquín Rejón encargado 
de cobrar los ‘diezmos’ en las licitaciones públicas, en colusión con William Conrado 
Alarcón, ex titular de la Secretaría de Obras. Y eso nada más es la puntita del iceberg.

EXHIBE SU LADO FAN 
JACQUELINE PONCE LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- De 
pequeña, Thalía prendía la 
radio para crear mixtapes con 
sus canciones favoritas de rock 
en español, con la esperanza de 
que el locutor no interrumpiera 
su grabación.

Asimismo, le gustaba deco-
rar sus casetes con estampitas 
y plumones de colores, lo cual 
continúa haciendo, como lo com-
parte en su docuserie Mixtape: El 
Soundtrack de Mi Vida.

“Es importante conservar el 
ADN de las canciones y hacerlo 
desde un lugar de homenaje, res-
peto y fanatismo. Es una docuse-
rie musical con grandes artistas 
de la época del rock en español, 
reinterpretando las canciones y 
descubriendo las historias detrás 
de todo el movimiento que hicie-
ron”, aseguró la cantante, en 
videoentrevista.

Figuras como Soda Stereo, 
Hombres G, Aterciopelados, 
Enanitos Verdes, Maná, Mal-
dita Vecindad, Miguel Mateos, 
Mecano, La Mosca Tsé-Tsé y 
Nacha Pop influyeron, inspi-
raron y marcaron el camino 
de la entonces integrante de 
Timbiriche.

Durante el verano de 2019, 
la cantante manejaba por una 
carretera cuando escuchó los 
temas que guardaba en la bóveda 
de su corazón adolescente. Echó a 
volar la imaginación y se le ocu-
rrió crear un proyecto para home-
najear a sus íconos rockeros. Al 
llegar la pandemia, aterrizó sus 
ideas y buscó a sus cómplices: su 
casa productora, Sony; el produc-
tor Áureo Baqueiro, Paramount+ 
y MTV.

Sus ídolos le ayudaron a rom-
per con las barreras que veía en 
su entorno. Cuando grababa 
sus mixtapes, el orden de las 

canciones importaba al contar 
una historia.

“El rock es libertad, una forma 
de autenticidad y liberación. 
Definitivamente, esta era una 
generación muy auténtica, que 
se identificó por luchar por su 
mensaje sin importar lo que con-
llevará: romper todas las barreras 
que los frenarían y ser irreveren-
tes al decir las cosas que sentían.

“Eso, a mí, de adolescente, me 
influyó demasiado. Me influen-
ció muchísimo para atreverme 
a hacer estas cosas que se me 
antojaban y experimentar con 
mi estilo musical, mis looks, y fue 
esa rebeldía”, reflexionó.

Thalía desnudó las canciones 
para llevarlas a su mundo autén-
tico y minimalista e inspeccio-
narlas a fondo. 

“Me dejan la enseñanza de 

la voluntad, porque todos ellos 
vivían en un mundo donde 
tenían que imponerse para rom-
per barreras, pero siguen conser-
vando esa esencia, ese amor por 
lo que hacen, esa pasión por la 
música y por sus seguidores. 

“Entonces tengo esa cosa en 
común: mis fans son las perso-
nas que me han permitido seguir 
aquí, reinventándome, me inyec-
tan de proyectos y creatividad. El 
ver que ellos (mis íconos) todavía 
siguen haciendo cosas más gran-
des, que están reinventándose 
y creando cosas, dices: ‘¡Qué 
padre!’. Siempre hay una forma 
de reinventarse”. 

Para apoyar a nuevos talentos, 
invitó a Kenia Os, León Leiden, 
Ben Carrillo y Bruses a grabar 
algunos temas clásicos del rock 
en español.

Además de la docuserie, habrá 
un disco (Thalía’s Mixtape) com-
puesto por 11 canciones graba-
das por ella junto a sus artistas 
favoritos y saldrá a la venta este 
viernes. Los tres episodios de 
Mixtape: El Soundtrack de Mi 
Vida estarán disponibles desde 
el 3 de mayo en Paramount+.

“Gocen este mixtape. Ojalá les 
toque esa fibra nostálgica que 
todos llevamos dentro”, pidió.

Al platicar con los integrantes 
de Aterciopelados, Thalía supo 
que tenía mucho en común 
con Andrea Echeverri, porque 
ambas eran florecitas rockeras. 
La colombiana y su compañero, 
Héctor Buitrago, escribieron 
una canción sobre lo iguales y 
diferentes que son las cantan-
tes, por lo que armarán dicha 
colaboración.

 ❙ Thalía desnudó las canciones para llevarlas a su mundo auténtico y minimalista e inspeccionarlas a 
fondo.

Adaptar lo ‘sagrado’
MARIO ABNER COLINA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el 
anime de culto Los Caballeros 
del Zodiaco, los héroes aspiran a 
despertar el “séptimo sentido”, el 
punto máximo del cosmos, gra-
cias a un entendimiento total de 
la fuerza interior.

Sin embargo, algunos admi-
radores de la obra creada por 
Masami Kurumada dudan que 
los autores de la adaptación fíl-
mica a acción real, Saint Seiya. 
El Inicio, hayan comprendido la 
historia y sus claves a cabalidad.

Desde la aparición de las 
primeras imágenes de Los 
Caballeros del Zodiaco, dirigida 
por Tomasz Baginski, fans han 
señalado críticamente elementos 
como los diseños de las armadu-
ras, mantos sagrados entregados 
por los dioses a sus guerreros.

También licencias creativas, 
como cambios de nombres de 
algunos personajes (Saori/Atena 
es aquí Sienna; Ikki de Fénix, Nero).

A la nostalgia y al recuerdo 
que la gente tiene de la serie que 
debutó en México hace 30 años, 
no habrá propuesta que le gane, 
aceptó en entrevista el actor Mar-
cos Patiño, voz desde el inicio de 
Ikki, uno de los consentidos del 
público.

“Mucha gente está opi-
nando por las armaduras, por 
la forma que tienen, pero es una 
propuesta y veámosla como 
tal. No son las del anime. Pero 
cuando se hizo la película 3D 
(La Leyenda del Santuario, 2014) 
también tuvimos armaduras 
distintas.

“Debemos estar abiertos a 
estos cambios. Quedémonos, 
si así nos parece, con el anime 
de los 90, pero hay que darle la 
oportunidad a este live action. Lo 
importante de esto es que la fran-
quicia sigue viva”, opinó Patiño.

Saint Seiya. El Inicio presen-
tará el universo: el huérfano Seiya 
(Arata Mackenyu) descubrirá que 
debe despertar sus habilidades y 
proteger a la reencarnación de la 
Diosa Atena (Madison Iseman).

El antihéroe Nero (Diego 
Tinoco) será el rival a vencer por 
el héroe en esta versión, que tam-
bién cuenta con las actuaciones 
de Sean Bean (Alman Kido), 
Famke Janssen (Guraad) y Mark 
Dacascos (Mylock).

Si existe cierta reticencia res-
pecto a decisiones narrativas de 
la adaptación, no hubo alguna en 
cuanto se supo que tanto Patiño 
como María Fernanda Morales 
doblarían las voces de Fénix y 
Athena, en un guiño a la serie 
original.

 ❙Algunos admiradores de la obra creada por Masami Kurumada dudan 
que los autores de la adaptación fílmica a acción real, Saint Seiya.
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 ❙ El tráfico vehicular en la Zona Hotelera es cada vez más pesado en horas pico.

Saturación vehicular provoca afectación económica

Zona Hotelera: 
alertan tráfico 
muy rebasado
Revela estudio 
mayor carga en 
horarios de entrada y 
salida de empleados

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La movili-
dad en el Bulevar Kukulcan se 
encuentra en un punto de quie-
bre, debido al tráfico vehicular, lo 
cual podría verse agravado con 
proyectos inmobiliarios y hote-
leros, sobre todo en el centro 
de la Zona Hotelera, reportó un 
estudio de Rafael Filip, quien lo 
presentó a asociaciones turísticas 
y de vecinos.

El ingeniero presentó su estu-
dio de Impacto Vial de Nuevos 
Desarrollos en el Bulevar Kukul-
can ante las asociaciones de 
Hoteles de Cancún, Puerto More-
los e Isla Mujeres, la de Clubes 
Vacacionales de Quintana Roo y 
de vecinos de Pok Ta Pok, donde 
explicó que el tráfico vehicular 
ha alcanzado un punto de afec-
tación que estima en 2 millones 
de pesos por día.

La cantidad está estimada en 

el tiempo perdido por trabajado-
res, comerciantes y vecinos, con 
un costo mínimo estimado de un 
millón 800 mil pesos por día, a lo 
que se suman las pérdidas por 
combustible que se estimó en 
200 mil pesos, además de un alto 
costo ambiental por la emisión 
de gases de efecto invernadero.

Además, indicó que del aná-
lisis de los viajes de la ciudad 
al aeropuerto, las horas pico se 
ubican entre 07:00 y 10:00 de la 
mañana con congestionamientos 
de 40 minutos; mientras que en 
sentido contrario, el pico se ubica 
de 04:00 de la tarde a 10:00 de la 
noche con congestionamientos 
de 60 minutos; ambos podrían 
incrementar hasta congestio-
namientos de 4 a 6 horas si se 
aprueban nuevos desarrollos 
inmobiliarios.

Rafael Filip indicó que, si bien 
el proyecto del Puente Vehicular 
Nichupté ofrece una vía adicional 
que apoyaría a la fluidez vehicu-
lar y evacuación de la zona en 
casos de emergencia, lo que no 
enfrenta es el problema de raíz 
que se da principalmente entre 
el kilómetro cero del Bulevar y el 
kilómetro 14.

Esto ya que entre estos dos 
puntos se ubican la mayoría de 
los establecimientos de la Zona 
Hotelera, así como por la salida 
hacia los centros poblacionales 
de Cancún y la continuación del 
transporte público sobre el Bule-
var y no sobre el puente, por lo 
que el congestionamiento podría 
seguir su tendencia al alza, según 
los datos analizados desde 2013 
hasta 2022.

Por ello, presentó una pro-
puesta de movilidad dentro de 
la ciudad, que ayudaría a aliviar 
el problema de fondo, a través de 
la creación de una serie de pasos 
a desnivel en los cruceros Bonam-
pak-Kukulcan, Tulum-Kukulcan, 
Yaxchilán-Xcaret y Xcaret-Libra-
miento Kabah.

Estos pasos a desnivel, fina-
lizó, permitirían la continuidad 
de los pare viales Cobá y Xcaret, 
una mayor fluidez vehicular en la 
ciudad y la Zona Hotelera; aho-
rros en combustibles y tiempos 
de recorrido; disminución de emi-
siones de CO2; menos accidentes 
vehiculares y atropellamientos; 
además de que se evita impactar 
el medio ambiente y la Laguna 
Nichupté.

Esperan respuesta 
sobre nuevo penal
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el apoyo 
de organizaciones civiles se tra-
bajó en un proyecto de lo que 
sería un nuevo penal en Can-
cún, con el que se busca mejorar 
el sistema penitenciario de la 
entidad, pero están a la espera 
de una respuesta por parte de las 
autoridades.

Así lo expresó Orlando Cama-
cho Nacenta, director de la orga-
nización México SOS y vicepre-
sidente de Freedom, al comentar 
que no sólo para Quintana Roo, 
sino para el resto del país es un 
reto el tema de los centros peni-
tenciarios y que todas las autori-
dades deben contemplar. 

Dijo que, desde hace unos 
años, a través de las Mesas Ciu-
dadanas de Seguridad y Justicia, 
y México SOS, han propuesto 
la redefinición de la política del 
sistema penitenciario, incluso 
sugirieron la construcción de un 
nuevo penal en Cancún.

“Hicimos planos, preparamos 
todo un material, se entregó al 
gobernador anterior (Carlos 
Joaquín González), se entregó 
a la gobernadora actual (Mara 
Lezama Espinosa).

“La gobernadora ha estado 
muy dispuesta, esto requiere 
financiamiento importante, ya la 
propia gobernadora habló con el 
presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) y estamos en ese trá-
mite para ver qué sigue”.

Sin especificar mayores deta-
lles de dónde propusieron que se 
ubique este inmueble, dijo que 
existen dos o tres posibilidades, 
y aseguró que el actual Centro de 
Reinserción Social de Cancún ya 
es insuficiente en todos los sen-
tidos, de ahí que es necesario un 
nuevo establecimiento.

Además del espacio, también 
se requiere de un adecuado fun-
cionamiento, los contenidos, 
las políticas y la normatividad 
interna, por ello confía que con 
esta actual administración se 
darán pasos importantes y que 
en breve se tenga una respuesta, 
al insistir que este tipo de proyec-
tos no se deciden tan fácilmente.

“El proceso está echado a 
andar para mejorar sustancial-
mente el tema penitenciario 
en Quintana Roo, tenemos que 
hacerlo entre todos, hay dos o 
tres propuestas de capacidades 
(para las personas privadas de la 
libertad) de acuerdo a los terre-
nos, entonces esperemos a ver 
cómo salen los planos”. 

Camacho Nacenta abundó 
que se tendría que mejorar radi-
calmente las cuestiones de las 
cárceles, una de ellas, sería la 
división entre mujeres, hombres, 
así como la tecnología, los traba-
jos de reinserción, la preparación 
y capacitación de custodios y 
muchas otras situaciones que 
implica este tema.

De acuerdo con el Diagnós-
tico de Supervisión Penitenciaria 
2022 que realizó la Comisión de 
Derechos Humanos de Quintana 
Roo (Cdheqroo), el Cereso de Can-
cún obtuvo un 6.41 y el eje más 
determinante para este resul-
tado fue el de las acciones que 
garantizan la integridad física, 
aunado a que se otorga el derecho 
a la reinserción social, derivado de 
la integración y funcionamiento 
del Comité Técnico.

Sin embargo, la sobrepobla-
ción y el hacinamiento son vicios 
históricos del sistema peniten-
ciario que deben tener especial 
atención, también se requería 
reestructurar la plantilla de per-
sonal de seguridad y custodia. 

 ❙ Existe un proyecto para construir un nuevo penal en Cancún.

Ifeqroo puede 
asesorar a  
los padres  
para obras
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El titular 
del Instituto de Infraestructura 
Física Educativa de Quintana 
Roo (Ifeqroo), José Rafael Lara 
Díaz, llamó a padres de familia 
de planteles que tienen el pro-
grama “La escuela es nuestra”, 
que se acerquen para recibir 
orientación sobre lineamientos 
y normatividad. 

Lo anterior, con la intención de 
que conozcan las especificacio-
nes que deben tener los trabajos 
que se realicen en las escuelas, 
al insistir que durante las super-
visiones de obra realizadas en 
colegios de todo el estado que 
tienen este programa federal, 
existen marcadas deficiencias 
en los trabajos realizados por los 
padres de familia.

Abundó que estas obras en 
su mayoría no reúnen la calidad 
y normatividad en materia de 
infraestructura educativa, ya que 
estos trabajos son efectuados por 
personas que no cuentan con el 
conocimiento en la materia, lo 
cual, dijo, pone en riesgo la inte-
gridad física de sus hijos.

“Tienen que ir al Instituto para 
que los podamos ayudar y coordi-
nar, que no se pongan a construir 
aulas, domos y otras construc-
ciones dentro de las escuelas sin 
tener un proyecto arquitectónico 
y estructural, pues lo primero es 
salvaguardar la vida de las niñas 
y los niños que acuden a estas”.

Por ello reiteró el llamado 
a los Comités de Padres que 
forman parte de este proyecto 
federal, acercarse a las oficinas 
centrales del Instituto en Chetu-
mal, así como en la delegación 
en Cancún, para que reciban el 
asesoramiento gratuito de las 
obras que quieran realizar en sus 
escuelas.

Lara Díaz abundó que ya ha 
entablado diálogo con la presi-
denta estatal de la Asociación 
de Padres de Familia en Quin-
tana Roo, Cristal Ramírez Sosa, 
para invitar a los tutores a que 
se acerquen al Ifeqroo, para que 
reciban de manera gratuita el 
asesoramiento que necesiten 
en la materia. 

“La Escuela es nuestra” es 
un programa del gobierno de la 
República, donde el Comité Esco-
lar de Administración Participa-
tiva (CEAP), es quien administra 
el recurso otorgado, puesto que 
son los que deciden sobre los 
recursos destinados a dignificar 
las condiciones de los espacios 
educativos públicos en beneficio 
los estudiantes.

 ❙ Marcela Loaiza, sobreviviente de explotación sexual, dará conferencia en Cancún.

Importante, hablar acerca de la trata
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La trata de per-
sonas debe ser un tema del que 
se hable dentro de las familias y 
en las escuelas, pues es notorio 
que da miedo abordarlo, pero es 
importante visibilizarlo puesto 
que ninguna persona está exenta 
de ser víctima de este delito, con-
sideró Marcela Loaiza, sobrevi-
viente de explotación sexual 
por parte de la mafia japonesa 
Yakuza.

Al visitar Cancún para anun-
ciar la conferencia que dará este 
miércoles, denominada “La trata 
se trata de ti”, explicó que lo que 
busca es brindar un testimonio y 
consejos que se requiere sobre el 
autocuidado en el mundo digital, 
al manifestar que se debe gene-
rar conciencia y evitar que más 

personas caigan en estas redes.
“No es fácil pararse frente a un 

auditorio y contar una cantidad 
de atrocidades que han destro-
zado nuestra alma. Desde nues-
tros hogares tenemos que hablar, 
esto es un tema tabú que nos da 
miedo hablar, que creemos que, 
porque tenemos un estrato social 
mejor, o una vida mucho mejor 
con más oportunidades, creemos 
que esas historias no nos van a 
tocar”.

Calificó a la trata de personas 
como un monstruo de varias cabe-
zas, ya que ella de joven soñaba 
con ser bailarina, viajar por el 
mundo, conocer a celebridades de 
Hollywood, pero terminó siendo 
explotada sexualmente por la 
mafia Yakuza durante 18 meses. 

Sin embargo, salió de ese 
mundo y a través de estas con-

ferencias que da ahora tiene la 
intención de concientizar y sensi-
bilizar, ya que la trata de personas 
no discrimina, no tiene raza ni 
estrato social, de ahí que insistió 
en la importancia de difundir 
este tema. 

Expresó que lugares turísticos 
como Cancún son las ciudades 
más vulnerables sobre la explo-
tación sexual, por lo que niños y 
adolescentes se encuentran en 
una situación de riesgo, por ello 
es necesario prevenir este tipo de 
conductas en todos los sectores 
de la población. 

“Siempre hay una oportuni-
dad después de las peores tor-
mentas, muchas mujeres que 
viven la explotación sexual creen 
que nunca van a poder formar un 
hogar, una familia, pero llevo 17 
años de casada, tengo tres hijas”.

James Tobin, invitado per-
manente al Consejo Nacional de 
Seguridad Pública, manifestó que 
en Quintana Roo la trata de perso-
nas siempre ha existido, pero ha 
habido una omisión, no obstante, 
es necesario generar una concien-
cia desde los hogares para que las 
familias sepan qué es este delito. 

Recordó que anteriormente 
no se tenían carpetas de inves-
tigación, hasta que se conformó 
la Unidad Especializada y se ha 
tenido un avance, puesto que hay 
alrededor de 35 carpetas y se ha 
logrado una vinculación a pro-
ceso de presuntos responsables. 

“De que existe el problema, 
existe, lo que se tiene que hacer es 
empezar a visibilizar, pero tam-
bién a rescatar a las víctimas, 
porque no las podemos regresar 
a su lugar”.

Únicamente 
amonestan 
a partidos
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Por la 
presunta violación dolosa a 
la Constitución, la ley de ins-
tituciones y procedimientos 
electorales y la de acceso a la 
información, al negar informa-
ción solicitada por algunos ciu-
dadanos, los partidos políticos 
Morena, PT, PRI y PRD, recibie-
ron una amonestación pública 
de parte del Consejo General del 
Instituto Electoral de Quintana 
Roo (Ieqroo).

La conducta de los partidos 
políticos al negar información 
sobre el gasto del dinero público 
que reciben, principalmente, 
fue calificada como dolosa y 
con alevosía, sin embargo, la 
sanción fue leve, según se lee 
en el acuerdo sometido al Pleno 
del Ieqroo por los consejeros 
integrantes de la Comisión de 
Quejas y Denuncias.

Las consejeras electorales 
Elizabeth Arredondo Gorocica 
y Lorena Contreras Briceño, 
votaron en contra del acuerdo, 
al coincidir que no se sustan-
ció correcta y completamente 
el expediente, luego de que el 
Instituto de acceso a la infor-
mación pública y protección de 
datos personales (Idaipqroo) al 
dar vista de las conductas de 
los partidos ante el Ieqroo, 
nunca puso a disposición algún 
acuerdo o determinación for-
mal sobre el incumplimiento 
u omisión de los partidos en 
cuanto a negar información 

específica o caer en omisión 
por no subirla a sus portales de 
transparencia, como se marca 
en la ley.

Además, coinciden también 
ambas consejeras, existe una 
gran incongruencia en con-
siderar e imponer la sanción 
mínima de ley, ante una con-
ducta dolosa y alevosa de los 
partidos políticos, al conocer su 
obligación y violentar el dere-
cho a la información pública al 
dejar de cumplirla, 

Ambas consejeras considera-
ron públicamente que la sanción 
debió ser la máxima, 1,500 uni-
dades de medida y actualización 
(Umas) unos 155,600 pesos, en 
cuanto a multas y disminución 
de sus prerrogativas públicas, 
para dejar un antecedente ejem-
plar y así evitar que vuelvan a 
incurrir en la misma falta, u 
otras fuerzas políticas los imiten.

Claudia Ávila Graham, 
presidenta de la mencionada 
Comisión del Ieqroo, votó a 
favor de esta determinación 
y dijo que con esta resolución 
se sienta precedente al ser la 
primera vez que se sanciona 
a las fuerzas políticas por su 
omisión o negativa a brindar 
información que debe ser obli-
gatoriamente pública.

Desde 2021 autoridades del 
Idaipqroo advirtieron sobre 
revisar obligación de partidos 
políticos para transparentar su 
gasto, pero nunca dieron vista 
al Ieqroo de su incumplimiento.

Festejo anticipado
El DIF Quintana Roo, en coordinación con la Comisión para la Juventud y el Deporte de 
Quintana Roo, y el DIF municipal de José María Morelos, celebró el Día del Niño con el 
festival “Puente de Colores”.
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Alerta OCDE rezago del país

Arrastra 
México 
atraso 
en salud
Encabeza Cuba 
listado de naciones 
de Latinoamérica 
con mayor inversión

NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La inver-
sión en salud de México llegó 
a un nivel de 5.4 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB), cifra 
que ubicó al país por debajo de la 
media de los países de la Organi-
zación para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE) y 
en los último lugares de Latinoa-
mérica y el Caribe.

De acuerdo con el informe 
Panorama de la Salud Latinoamé-
rica y el Caribe 2023, publicado 
por la OCDE y el Banco Mundial, el 
país sólo supera a naciones como 
San Kitts y Nevis y Venezuela, con 
5.3 por ciento cada uno; Perú, con 
5.2 por ciento; Granada y Guyana, 
con 4.9 por ciento; y San Vicente 
y las Granadinas y Haití, con 4.7 
por ciento.

En los dos últimos lugares de 
la región quedaron Antigua y Bar-
buda, con 4.4 por ciento, y Santa 
Lucía, con 4.3 por ciento.

El reporte estableció que Cuba 
es la nación de la zona que más 
invierte en salud, con un 11.1 por 
ciento de su PIB. 

Le siguen Surinam, con 9.7 
por ciento; Brasil, con 9.6 por 
ciento; Argentina, con 9.5 por 
ciento; Uruguay y Chile, con 

9.3 por ciento; El Salvador, con 
8.5 por ciento; Nicaragua, con 
8.4 por ciento; Colombia, con 
8.1 por ciento; Ecuador; con 7.8 
por ciento; Panamá, con 7.5 por 
ciento; y Honduras y Costa Rica, 
con 7.2 por ciento.

El promedio de la OCDE es 
de 8.8 por ciento del Producto 
Interno Bruto de gasto en 
salud, mientras que la región 
de América Latina y el Caribe 
alcanzó un promedio de 6.8 por 
ciento.

La inversión en salud resulta 
de la suma del gasto en servicios 
totales del rubro, bienes médicos 
entregados a pacientes externos, 
servicios públicos de salud, admi-
nistración de salud y seguros 
médicos.

El informe de la OCDE, publi-
cado la semana pasada, estable-
ció que existe una amplia varia-
ción en los niveles del gasto per 
cápita en salud en la región y 
señaló el caso de Haití, con 143 
dólares, mientras que Cuba cana-
liza dos mil 548 dólares.

En este rubro, México destina 
mil 117 dólares, quedando por 
debajo del promedio regional de 
mil 155 dólares y los tres mil 999 
dólares de las naciones integran-
tes de la OCDE.

“En promedio, el 60 por ciento 
del gasto en salud en los países de 
América Latina y el Caribe pro-
viene del gobierno y de los planes 
de seguro obligatorio, mientras 
que el 40 por ciento restante está 
cubierto por pagos particulares, 
esquemas de pagos voluntarios 

y recursos externos”, estableció 
el informe. 

“Por el contrario, el gobierno 
y los planes de seguro obligato-
rio en los países de la OCDE son 
responsables del 77 por ciento 
del gasto en salud”.

En la región, estableció el 
documento, la tasa de creci-
miento del gasto en salud per 
cápita fue de 4.9 por ciento anual 
en promedio en Latinoamérica y 
el Caribe entre 2010 y 2019, cifra 
superior al 3.1 por ciento obser-
vado para el Producto Interno 
Bruto.

La OCDE indicó además que 
los sistemas de salud sufren de 
escasez de recursos, pues en la 
región existe un promedio de 
dos médicos, 3.5 enfermeras y 
2.1 camas hospitalarias.

El gasto en salud como 
porcentaje del PIB en 
naciones de Latinoamérica 
y el Caribe.
(Países seleccionados)

A LA ZAGA

11%
Cuba

9.6
Brasil

9.5
Argentina

6.8
Latinoamérica

9.3
Chile

6.2
Guatemala

8.8
OCDE

5.4
MÉXICO

8.4
Nicaragua

5.2
Perú

7.2
Honduras

4.7
Haití

Fuente: Panorama de la Salud: 
Latinoamérica y el Caribe 2023

Incumplen fechas

Desde que la FAA degradó a México a la Categoría 2 en 
seguridad aérea, varias han sido las fechas que el Gobierno 
ha planteado para su recuperación.

25 MAY 2021. Pierde 
México Categoría 1. 
La SICT promete que 
se recuperará en me-
nos de cuatro meses.

31 AGO 2021. En 
una conferencia del 
Presidente, el Canci-
ller Marcelo Ebrard 
planteó que sería en 
el primer semestre de 
2022.

28 OCT 2022. La SICT 
planteó la posibilidad de 
la recategorización en 
diciembre de 2022. 

DIC 2022. En comparecencia, 
el titular de la SICT, Jorge Nu-
ño, dijo que en abril se podría 
regresar a la Categoría 1.

31 MAR 2023. En conferencia de prensa, el Secretario Nuño 
anunció que sería a finales de junio de 2023, una vez que 
fueran aprobadas las reformas a las Leyes de Aviación Civil  
y de Aeropuertos, cuando se recupere la categoría 1. 

La falta de recursos 
aplaza Categoría 1
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A casi 
dos años de que la Administra-
ción Federal de Aviación (FAA) 
de Estados Unidos quitara a 
México la Categoría 1 en segu-
ridad aérea, la falta de compro-
miso y de presupuesto han sido 
los principales factores que han 
retrasado su recuperación, seña-
laron analistas.

Carlos Torres, especialista 
aéreo, expuso que algunos 
factores por los que México no 
recuperó antes la Categoría 1 
son la falta de interés de Carlos 
Antonio Rodríguez Munguía, 
extitular de la Agencia de Avia-
ción Civil (AFAC).

“Se perdió más de un año 
haciendo creer que era un tema 
de capacitación del personal téc-
nico aeronáutico”, dijo.

Fue hasta que llegó el relevo 
en la AFAC cuando se empezó 
a tomar con mayor seriedad la 
degradación aérea e iniciaron 
los acercamientos con las autori-
dades estadounidenses, añadió.

Además, no se asignó el 

presupuesto que se requería 
para solventar las 28 observa-
ciones de FAA, lo que provocó 
que en junio del año pasado 
se informara que México no 
aprobó la revisión técnica de 
la autoridad aérea de Estados 
Unidos.

Fernando Gómez, analista 
aéreo, coincidió en la falta de 
compromiso de las autoridades 
mexicanas. 

“Las autoridades asegura-
ron que no se podía avanzar a 
la recategorización por la falta 
de aprobación de las modifica-
ciones a las Leyes de Aviación 
Civil y de Aeropuertos. 

“Sin embargo, la degradación 
se debe más a cuestiones téc-
nicas y de seguridad”, apuntó.

Gómez añadió que el 
retraso se debe a la política de 
austeridad de esta Adminis-
tración que provocó recortes 
presupuestales.

Ahora, el país trabaja para 
mejorar las inspecciones de 
aeronaves y los exámenes médi-
cos de los pilotos, así como en 
crear un organismo indepen-
diente para investigar inciden-

tes y accidentes, en un intento 
por recuperar la Categoría 1.

Las medidas podrían llevar 
a aumentar vuelos y más bara-
tos desde Estados Unidos a los 
principales destinos mexicanos 
como Cancún, Los Cabos y Ciu-
dad de México, señalan analis-
tas de la industria citados en 
un reporte de The Wall Street 
Journal.

Jorge Abadie, de la Secretaría 
de Infraestrucutura, Comuni-
caciones y Transportes, dijo en 
un comunicado que todas las 
deficiencias encontradas por la 
FAA en la AFAC de México han 
sido resueltas, señaló el diario 
estadounidense. 

La Cámara de Diputados 
aprobó un proyecto de ley para 
abordar algunos otros proble-
mas destacados por la FAA que 
requieren cambios legales.

“Es preocupante que el 
gobierno no haya sido capaz 
de resolver este problema en 
casi dos años, eso es mucho 
tiempo”, dijo Carlos Smith, direc-
tor de la consultora de aviación 
Alsa, citado por The Wall Street 
Journal.

Niega ministra a INAI 
que opere incompleto
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La ministra 
Loretta Ortiz negó la petición del 
Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Persona-
les (INAI) para poder sesionar 
con sólo cuatro de sus siete 
comisionados.

La Suprema Corte de Justicia 
notificó el acuerdo firmado por 
Ortiz, que admitió a trámite la con-
troversia constitucional del INAI 
contra el Senado por no designar 
a los comisionados pendientes.

Sin embargo, la ministra negó 
la suspensión solicitada por el 
INAI, que le hubiera permitido 
sesionar sin contar con los cinco 
comisionados que son el quórum 
requerido por ley.

El INAI, por su parte, informó 
que presentará un recurso de 
reclamación, para que el Máximo 
Tribunal analice el acuerdo y 
garantice los derechos que la 

Constitución le encomienda.
“La única finalidad es que el 

organismo esté en posibilidad de 
garantizar los derechos humanos 
de acceso a la información y de 
protección de datos personales, 
permitiéndole sesionar con los 
cuatro integrantes en funcio-
nes, hasta en tanto concluya el 
proceso de nombramiento por 
parte del Senado”, indicó en un 
comunicado.

En marzo pasado, el Senado 
designó a dos comisionados en 
marzo, pero el presidente Andrés 
Manuel López Obrador objetó 
ambos nombramientos y, a unos 
días de que termine el periodo de 
sesiones del Congreso, no se ha 
podido nombrar a otros.

López Obrador ha manifes-
tado, de manera reiterada, sus 
críticas al INAI por considerarlo 
un órgano burocrático y costoso 
que no combate la corrupción.

Aun cuando el INAI puede 
impugnar la negativa de suspen-
sión ante una de las salas de la 

Corte, resolver ese recurso tomará 
varias semanas y podría no haber 
sentencia antes del receso judi-
cial que inicia el 15 de julio.

“Estamos evaluando las tres 
comisionadas y un comisionado, 
con el mandato de Estado que nos 
han dado, ir hasta la Corte Inte-
ramericana de Derechos Huma-
nos (CIDH)”, dijo el comisionado 
Adrián Alcalá.

Al pedir la suspensión recha-
zada por Ortiz, el INAI enfatizó que 
el quórum de cinco comisionados 
es un requisito legal, pero no está 
previsto en la Constitución.

“La interpretación solici-
tada es posible y viable, bajo el 
supuesto de que el artículo 33 (de 
la Ley Federal de Transparencia), 
precisa un quórum mínimo para 
sesionar, únicamente en el caso 
que se encuentren nombrados 
todos y cada uno de los comisio-
nados integrantes del Pleno. En 
caso contrario, como aquí sucede, 
se solicita que la norma en cues-
tión se interprete en el sentido 

de permitir sesionar al Pleno, con 
los comisionados actualmente 
nombrados”, señaló.

En cuanto al fondo de la con-
troversia, el INAI considera que 
la objeción de López Obrador al 
nombramiento de Yadira Alarcón 
y Rafael Luna Alviso no elimina 
la omisión en que ha incurrido 
el Senado.

El tema se ha complicado aún 
más porque Alarcón promovió 
un amparo contra la objeción del 
Ejecutivo y, el 30 de marzo, un juez 
federal le concedió una suspensión 
provisional para que el Senado no 
haga otro nombramiento, es decir, 
por ahora sólo se pueden llenar 
dos de las tres vacantes.

 ❙ La ministra Loretta Ortiz 
rechazó que el Pleno del INAI 
pueda sesionar sin quórum.

El PAN llena  
las bardas de  
promoción:  
Sheinbaum
SELENE VELASCO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
denuncia por presunta promo-
ción electoral en bardas, que el 
PAN interpuso contra Rosa Icela 
Rodríguez, titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), hizo reír a la 
jefa de gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum.

Después de que en las últi-
mas semanas han aparecido 
en diversas alcaldías de la Ciu-
dad de México las pintas que 
promueven a Rodríguez, con 
su silueta y frases como “EsRo-
saIcela” y “Jefa de Gobierno”, el 
PAN denunció a la funcionaria 
federal.

Fue el legislador del blan-
quiazul, Ricardo Rubio, quien 
acudió al Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM).

En su denuncia acusó que 
las bardas son ilegales y que 
podrían ser financiadas con 
recursos públicos que podrían 
ser destinados a la seguridad 
en la CDMX.

“Está pintando toda la Ciu-
dad demostrando que quiere 
ser jefa de gobierno, pero 
cayendo en actos anticipados 

de campaña. Eso es algo que 
nosotros no podemos permi-
tir y que ella como funcionaria 
ataque al Estado democrático 
de derecho, genera una inequi-
dad en la contienda y deja sin 
posibilidad de permanecer en 
un equilibrio de competencia”, 
acusó.

Sheinbaum se rió y dijo que 
también la oposición hace uso 
de ese formato de promoción.

“También tienen ellos pintas 
por todos lados ¿o no? ¿No han 
visto en la ciudad?”, dijo entre 
risas.

“No más váyanse a dar la 
vuelta. Un montón de alcaldes 
traen pintas por toda la ciudad, 
de PAN, o sea, espectaculares”.

Incluso, pidió que ellos mis-
mos se denuncien.

“En todo caso que presen-
ten ante los órganos electo-
rales, pero que se presente 
una denuncia igual para ellos 
mismos”.

 ❙ Jorge Alcocer, secretario de 
Salud, dio un reporte sobre el 
estado de AMLO.

Síntomas de AMLO, leves y corazón ‘ok’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El estado 
de salud del presidente Andrés 
Manuel López Obrador es bueno, 
con síntomas leves de Covid-19 y su 
corazón está en normalidad, incluso 
con la presión arterial más baja.

El secretario de Salud, Jorge 
Alcocer, dio en la mañanera del 
martes el informe de cómo se 
encuentra el mandatario federal.

“El estado de salud del señor 

presidente es bueno, la infección 
por el virus SARS-Cov-2 se con-
firmó unas horas después del 
inicio de sintomatología, como 
ustedes saben”, indicó.

“De acuerdo al comporta-
miento de este virus, al cabo de 
tres años de su actividad durante 
la cual tomó varios caminos de 
infección, el cuadro clínico de las 
afecciones actuales es leve, con 
síntomas de inflamación de las 
vías respiratorias altas, es decir, 
del tracto respiratorio de la nariz, 

en la garganta y desde luego con 
fiebre y cansancio”.

“Esta sintomatología es la 
misma que el señor presidente 
ha tenido, con la toma de para-
cetamol, líquidos y descanso ha 
mejorado”.

Alcocer indicó que la tensión 
arterial de López Obrador se 
ha controlado y está en buena 
situación.

“Ustedes conocen que el señor 
presidente tiene el antecedente 
de haber sufrido un infarto al 

corazón, la evaluación actual en 
este tema es de normalidad, de 
hecho, hasta su función, la ten-
sión arterial se ha controlado 
más hacia la baja, porque no 
está haciendo acciones con toda 
la población, que es una acción 
dinámica, que eleva un tanto la 
presión arterial”, reportó.

“Por lo tanto, también la ten-
sión arterial está controlada y en 
buena situación”.

Por ello, AMLO será dado de 
alta en “unos días”.

“Preciso con ustedes que el 
resto de sus estudios que se han 
realizado, incluyendo un examen 
minucioso del tórax, están nor-
males, por ello en unos días será 
dado de alta”, indicó Alcocer.

El presidente, para recupe-
rarse, necesita descanso, según 
el reporte.

“Esto es lo que quería infor-
marles y transmitirles de la salud 
del señor presidente, que, en 
esencia, lo que requiere es des-
canso”, finalizó.

Acumula pérdida
En el primer trimestre del año, Volaris incrementó 45% de pérdida neta, la cual ascendió a 71 
millones de dólares respecto al mismo periodo, pero del año previo, informó a través de la 
Bolsa Mexicana de Valores.
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 ❙ La jefa de gobierno acusó 
que el PAN pinta bardas de 
promoción en la CDMX.
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 ❙ El Instituto Municipal del Deporte reconoció que hacer las carreras en la mañana genera menos tráfico.

Eventos grandes utilizarán parte de la Zona Hotelera

Realizan en Cancún  
una carrera por semana
Autoridades  
trabajan para  
 hacer “menos 
tráfico” en las calles

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El deporte 
más practicado en Cancún es 
la carrera pedestre, de acuerdo 
con el Instituto Municipal del 
Deporte, en promedio se organiza 
una competencia de este estilo a 
la semana. “Vamos a tener alre-
dedor de 48 (carreras) en el año”, 

aseguró Alejandro Luna, titular 
de esta dependencia.

“Cada fin de semana tenemos 
una carrera diferente, tengo varias 
desde el 27, 28, 29 y 30 de abril, con-
memorativas por el Día del Niño. 
Todo lo que tenemos de aquí hasta 
el cierre del año son carreras y más 
carreras”, mencionó el funcionario.

La mayoría de las competencias 
se realizan en el circuito de Male-
cón Tajamar y van desde los 3, 5 y 
10 kilómetros, donde se utilizan el 
circuito de la Avenida Bonampak y 
calles aledañas. Sin embargo, Luna 
reconoció que en algunos eventos 
se han salido de la ruta, para tomar 

otras partes del centro de la ciudad 
y la Zona Hotelera.

“¿Dónde nos hemos salido (del 
circuito)? en el Medio Maratón, 
en el triatlón y luego cuando 
venga la etapa del ciclismo usa-
remos otro cuadro de la ciudad, 
que se saldrá del circuito corto 
que usamos siempre”, explicó.

Durante la realización del 
Medio Maratón por el aniversa-
rio de Cancún el pasado 16 de 
abril, algunos automovilistas se 
quejaron por el uso de los prime-
ros 6.5 kilómetros del Boulevard 
Kukulcán. Situación que se repi-
tió durante el triatlón Astri, cele-

brado el pasado fin de semana.
“Claro que hay personas que 

de repente se molestan (por el 
cierre de calles), alguien se va a 
inconformar por las carreras, sin 
embargo, tratamos de hacerlo lo 
más rápido y lo más eficiente 
para que tratar de no perjudicar 
a la gente”, mencionó Alejandro 
Luna.

El director del Instituto Muni-
cipal del Deporte señaló que es 
“más factible” organizar las carre-
ras por las mañanas para “estor-
bar menos en el tráfico” y porque 
los participantes prefieren correr 
en este horario.

Miami y Lakers 
toman control 
de los playoffs
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los playoffs 
podrían tener sus primeras sor-
presas, este miércoles cuando 
Miami y Lakers busquen termi-
nar sus respectivas series ante 
Milwaukee y Memphis. El Heat 
y Los Ángeles han apostado por 
la experiencia de sus estrellas, 
para inclinar la primera ronda 
a su favor 3-1, ante unos rivales 
que han sufrido por lesiones y 
no han encontrado la forma de 
responder a las ofensivas.

Miami tiene la ventaja 3-1 
sobre los Bucks, luego de sacar 
dos victorias en casa, viajarán 
de regreso al Fiserv Stadium, 
donde los líderes de la Confe-
rencia Este intentarán armar 
una remontada, algo que no 
logran desde 1987, cuando for-
zaron a un Juego 7 a los Celtics.

El Heat confía en Jimmy 
Butler, su estrella que apare-
ció en un partido clave para 
hacer 56 puntos y perder la 
moral de Milwaukee, que con-
fiaba en el regreso de Giannis 
Antetokounmpo. “Me encanta 
la competencia. Aquí es donde 

aparecen los mejores jugadores. 
No estoy diciendo que sea de los 
mejores, pero quiero ser visto 
así. Quiero salir a competir y 
hacer todo lo que pueda para 
ayudar a mi equipo a ganar ”, 
dijo Butler al finalizar el Juego 5.

La última vez que forzaron 
a Miami hasta un séptimo 
partido fue en las Finales de 
Conferencia del año pasado, 
donde perdieron 3-4 contra 
Boston.

En el Oeste, los Lakers sor-
prendieron a los Grizzlies e irán 
a Memphis con un 3-1 a favor. 
El veterano LeBron James firmó 
22 puntos, 20 rebotes y siete 
asistencias, para concretar la 
victoria en el cuarto partido.

“Lo que sea que se necesite 
para que el equipo sea exitoso 
lo haré. Intentaba ser lo más 
grande que pudiera a la ofen-
siva, pero también en el lado 
defensivo. Pude hacer un par 
de jugadas cruciales para poder 
ganar”, afirmó James.

Los Ángeles no dejan ir una 
ventaja de 3-1 en playoffs desde 
la campaña 2005-2006, cuando 
fueron superados por los Sun en 
la primera ronda. 

 ❙ Jimmy Butler se convirtió en la estrella de la serie contra 
Milwaukee, al hacer 56 puntos en el Juego 4.

Organizan evento deportivo para niños
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El próximo 29 
de abril se llevará a cabo la pri-
mera edición de la Carrera Infantil 
en Beneficio de las Niñas y Niños. 
La competencia es organizada por 
la Fundación Protégeme, el Club 
Rotario Cancún Conmemora-
tivo y autoridades del municipio 

de Benito Juárez, que esperan 
recaudar fondos y juguetes para 
los niños que están en el Centro 
de Convivencia Familiar Supervi-
sada, del Poder Judicial.

Los organizadores detallaron 
que el costo de inscripción es 
de 50 pesos por cada niño par-
ticipante, o pueden donar un 
juguete. A cambio recibirán una 
playa y una medalla de partici-

pación. También habrá premios 
para los que terminen en primer 
lugar de las distintas categorías.

La carrera se realizará en Male-
cón Tajamar a partir de las 17 
horas y contará con tres formatos 
distintos de edad: de tres a cinco 
años, de seis a nueve años y de los 
10 a los 12 años. Con distancias 
que van desde los 200 hasta los 
800 metros, por lo que no habrá 

cierre de vialidades.
La Fundación Protégeme 

explicó que el evento también 
busca concientizar sobre la 
importancia del deporte para una 
sana convivencia y que parte de 
lo recaudado irá a los niños del 
CECOFAM y de distintas comu-
nidades mayas del estado, por 
lo que esperan con más de 100 
participantes.

 ❙ Jorge Alcocer, secretario de Salud, dio un reporte sobre el estado de AMLO.

Llega a cerrar
Tras el despido de Eduardo Fentanes, Santos presentó al uruguayo 
Pablo Repetto como su nuevo director técnico, quien en 2022 fue 
estratega del club Nacional en su país.

ATP de Madrid  
pierde a sus estrellas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Masters 
1000 de Madrid comenzará este 
miércoles y destacó por la can-
tidad de ‘estrellas’ que estarán 
ausentes para esta edición, como 
Novak Djokovic y Rafael Nadal, 
además de otros miembros del 
Top 20. Esto abrirá la posibilidad 
a Carlos Alcaraz, Stefanos Tsitsi-
pas y Daniil Medvedev de escalar 
puestos en el ranking.

Djokovic y Nadal serán bajas 
por lesión, el primero tuvo pro-
blemas en el codo en su última 
participación en Montecarlo, la 
semana pasada jugó en dobles 
en el torneo de Srpska. Mientras 
que el español no ha tenido acti-
vidad desde el Australian Open. 
Ambos proyectan su regreso 

para Roland Garros.
A estas bajas se suman los 

jóvenes John Isner, Matteo Berre-
tini, Jack Draper, Brandon Nakas-
hima,  Jenson Brooksby y Jannik 
Sinner. Junto con los experimen-
tados Marin Cilic y Nick Kyrgios. 
Todos dentro de los mejores 50 
puestos del ranking mundial.

A pesar de estas bajas, el tor-
neo de Madrid contará con el 
segundo y tercero del ranking, 
Carlos Alcaraz y Daniil Medvedev, 
Casper Ruud (4), Stefanos Tsitsi-
pas (5), Andrey Rublev (6), Holger 
Rune (7), Taylor Fritz (10),  Fran-
ces Tiafoe (11) y  Karen Kachanov 
(12).

La primera ronda del Masters 
1000 de Madrid iniciará este 26 
de abril y los sembrados por el 
ranking verán actividad a partir 
del 28 de este mes.

 ❙ Veteranos como Novak Djokovic y Rafael Nadal, además de 
prospectos como John Isner y Matteo Berretini se perderán el torneo.
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Este tianguis abarca dos cua-
dras de Salvador Alvarado, 
pero tiene todo lo necesario 
para llevar a casa el mandado: 
frutas, flores, hortalizas, plan-
tas, hierbas… sus simpáticos 
vendedores siempre dan pilón. 

La oferta de comida es es-
casa y de sabor regular, hay 
garnachas y frituras, pero los 
tacos de Carnitas La Máqui-
na son espectaculares, de los 
más ricos que he probado.

Están casi al final, antes 
de llegar a Viaducto y sólo la 
familia de Martín Tlalpachito 
los vende; no hay pierde.

Llegan desde las 6:00, 
pues el cazo tarda un par de 

horas en estar al punto. 
No recuerdo si su-

mergen prime-
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ro la costilla o el chamorro, 
pero hay un orden para la 
cocción perfecta.

Mientras, las salsas se 
vacían en las charolas, se 
pica la cebolla y el cilantro, 
se corta la cebolla morada 
en juliana, el chile habane-
ro en rodajas… Poco antes 
del mediodía está todo lis-
to para despachar.

El primero que pido es 
un campechano con cueri-
to, para seguir con uno de 
costilla y rematar con el de 
chamorro y chicharrón, que 
es magnífico. La carne tier-
na se deshace en la boca y 
las porciones son genero-
sas, por eso van con copia.

Martín sonríe; sabe que 
ofrece algo hecho con amor. 
De aquí uno sale satisfecho 
por poco dinero y siempre 
con ganas de volver.

La calzada de La Viga es uno de 
los puntos de venta de pescados 
y mariscos más legendarios de 
la Ciudad. Mucho antes de cons-
truirse La Nueva Viga, aquí ya se 
vendía comida de mar sobre la 
banqueta. Al principio sólo eran 
comerciantes que, desde las 4:00, 
proveían a comedores y restau-
rantes, pero con el tiempo fueron 
ganando terreno. Ahora es un co-
rredor de pequeñas fondas calle-
jeras con productos frescos. 

A mí me gusta comer en Don 
Pepe porque no tiene bocinas a 
todo volumen, como los demás. 
Agripín Cordero, el dueño, es 
muy amable y bueno para coor-
dinar. Él aprendió a cocinar cuan-
do era mesero en los restaurantes 

del rumbo y decidió aventurarse 
como empresario, con tan buen 
tino que está por abrir otro local. 

Este tianguis lo conocí de 
madrugada, cuando acompañé 
a una amiga a comprar insumos. 
Mientras empacaban su mercan-
cía, desayunamos caldo de ca-
marón, empanadas y pescadillas 
para luego comprar salsa bruja en 
Abarrotes Siete Mares. Lo que vi 
me encantó: de piso a techo, la 
pared repleta de salsas de todos 
colores, sabores y niveles de picor.

Av. del Taller

L. Boturini
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Este tianguis, entre la Plaza de To-
ros y el Estadio Azul, tiene buena 
oferta de comida, frutas, verduras 
y canasta básica, además de ropa, 
todo a precios aceptables.

Allí se localiza Los Fogones, 
uno de mis lugares preferidos pa-
ra comer en la calle; su consisten-
cia en el sabor y la calidad de los 
ingredientes nunca decepcionan.

Don Lalo llegó de Uruguay 
como refugiado político, hace 50 
años, con poco más que las rece-
tas de su abuela. Ella, extraordina-
ria cocinera, enseñó a su familia la 
buena sazón, la ética en la comida 
y el dominio de la parrilla.

Gracias a ello, Lalo y su fami-
lia se han convertido en un refe-
rente gastronómico entrañable 
del tianguis. Su negocio comenzó 
en 1988, cuando nadie usaba fili-
pina para cocinar en el mercado. 

Ofrecen cortes, chapatas, 
choripanes, tacos y charcutería 
de parrilla con ensalada y papas 

a la francesa, servidos en ta-
blas o platos bonitos sobre 
manteles negros que dan un 
aire de elegancia. 

Don Lalo se encarga per-
sonalmente de las compras, 
tiene a sus proveedores de 
siempre en la Merced. 

Cortes finos salidos del 
lomo de res, carne molida 
sin mezclas con soya y panes, 
horneados por su panadería 
de confianza, son el alma de 
sus creaciones.

Quesos provolone, par-
mesano, mozzarella o gou-
da se incorporan de manera 
equilibrada para no opacar el 
sabor de la carne y, por lo mis-
mo, aquí nada de catsup.

A mí lo que más me gusta 
es la hamburguesa suiza: 150 
gramos de carne con quesos 
cheddar, uruguayo y mozza-
rella, tocino y cebolla carame-
lizada, por 100 pesos la pieza.

s.O.s desde el refri 
¿Estará echado a perder? ¿Cuánto tiempo 
podía dejarlo en congelación? ¿Lo guardé 
en la zona correcta del refrigerador? Te 
damos la guía de temperaturas y tiempos, 
además de algunos tips para responder a 
estas interrogantes.  

10

JulEn ladRón dE GuEvaRa*

Tianguis: su etimología proviene del náhuatl 
“tianquiz(tli)” que significa “mercado”.

Comer en los tianguis es un privilegio nacional, un 
derecho incuestionable del ser mexicano.

Para muchos esta visita es parte del recreo semanal. 
El día y la hora de acudir al encuentro con su marchante 
de frutas, verduras, lácteos, chicharrón, guacamole… de 
paladear una espléndida pancita o un soberbio taco  
de carnitas, es casi un pacto religioso. 

Amamos los tianguis porque nos acercan al ingredien-
te fresco de temporada y a preparaciones heredadas de 
generación en generación, nos regalan esa sensación  
de ser tratados como príncipes de a pie, de salir bien co-
midos y con la despensa surtida por unos cuantos pesos.

*Escritora, gestora cultural y cronista
de mercados mexicanos

Al Aire libre, bajo coloridas lonas, los mArchAntes 
ApArecen hoy por aquí y mañana por allá 
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De la Constitución

J. Ma. Vigil

Av. José MartíN

Lunes  
a DoMingo  
en La Viga

Desde hace más de 50 años, el 
tianguis de Monte Carmelo se 
extiende por varias cuadras alre-
dedor de la iglesia. Es de los más 
bonitos y concurridos de aquel 
rumbo; además, los precios y la 
calidad de frutas,  y hortalizas son 
mejores que en la mayoría. Te tra-
tan bien y tienen de todo.

Si algo de la gastronomía 
changarrera puede convertir a 
un cocinero en rockstar, es la pan-
cita. Así sucede con Don Pablo, 
que desde 1974 la prepara y la 
vende en la colonia donde nació.

Él tiene 80 años y trabaja el 
puesto –en la esquina de Adriano 
Brower y Giotto– con su familia. 

La tercera generación ha here-
dado ya esa pasión por preparar 
pancita, quesadillas de queso y 
tortillas al comal, que nunca faltan.  

Hace años vivía por ahí y un 
día muy triste me fui a caminar al 
mercado. Sobre la calle, en me-
sas largas, algunas personas reci-
bían un plato grande y humeante 
acompañado con tortillas hechas 
a mano; se veían felices, así que 
decidí quedarme a desayunar.

La primera cucharada me 
devolvió el gusto por la vida. Así 
que no deben perderse la pancita 
de Don Pablo, ya sea que lleguen 
crudos o en vivo, tristes o conten-
tos, desde Satélite o Coyoacán. 
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en el campeonato
Christopher García, capacitador 
de Memorias de un Barista, re-
presenta a México en Coffee Mas-
ters, competencia que tiene lugar 
en Londres este fin de semana. 

“La temática del trago de au-
tor para la competencia es luga-
res de referencia en Londres. Yo 
quise tomar el puente (London 
Bridge) y crear una bebida inspi-
rada en mis hermanos que viven 
allá y son mi soporte. 

“Mezclé sabores de México: 
café, tejate y rosita de cacao con 
un sour, muy consumido por los 
ingleses. Ahí vuelve la referencia 
al puente: culturas que conectan”. 
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cold brew
A pesar de su reciente fama 
en las barras del mundo, este 
método atribuido a comer-
ciantes holandeses está do-
cumentado desde el siglo 17.

La molienda gruesa de los 
granos se infunde en frío de 12 
a 24 horas. El resultado con-
quista por su agradable dulzor 
y alto aporte de cafeína. 

“Tiene notas ligeramen-
te dulces y es muy fresco. El 
grano define totalmente las 
características de la infusión, 
por lo que los cafés natura-
les funcionan muy bien: será 
expuesta toda su frutalidad”.

espresso
Es la extracción de café con-
centrado en corto tiempo, a 
partir de agua caliente y pre-
sión, define “Espresso coffee, 
the science of quality”.

Para extraer un espresso 
sólo se necesitan alrededor 
de 25 segundos. El resulta-
do posee un nivel de cafeína 
considerablemente menor. 

“Cuando utilizamos este 
método hay que ayudarnos 
de otros ingredientes, como 
frutos tropicales, hierbas o 
flores, para detonar su fres-
cura”, afirma Luis Lemus, de 
Memorias de un Barista. 

La
 ba

se

 1 PorCión 

1 espresso + 4 caballitos de jugo 
de piña + 1 cucharada de miel

preparacIÓn
Verter los ingredientes en un shaker  
con hielos, agitar vigorosamente por 

20 segundos. Colar y servir  
en copa martinera.

sunny

 
 1 PorCión 

½ caballito de espresso a 
temperatura + 2 cucharadas de yogur 

natural griego + 1 cucharadita de azúcar + 
¼ de taza de infusión de manzanilla  

+ 1 chorrito de leche

preparacIÓn Verter los ingredien-
tes en un shaker con hielo y agitar por 

20 segundos. Colar y servir  
en copa flauta.

nIna

 1 PorCión 

2 caballitos de néctar de manzana 
+ 1 caballito de infusión de limoncillo 
+ 2 caballitos de café cold brew + ½ 

cucharadita de pimienta negra molida

preparacIÓn
Mezclar todos los ingredientes y 

servir en un vaso con hielos.

apple sour

El campeonato evalúa habili-
dades de cata, brew bar, espresso, 
mixología y servicio. 

“Quiero seguir mejorando, 
he competido en varias ocasio-
nes y ahora quiero dar a conocer 
el nivel del café mexicano y de 
sus baristas, mostrar lo que este 
país tiene para ofrecer”.

No todas las tazas de café están reservadas 
para climas fríos o lluviosos. Espresso  
y cold brew son tus mejores aliados para 
preparar tragos primaverales con dosis  
de cafeína.  Nayeli estrada
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La primera edición de  
La casteLLana experience 
reunió a expertos y 
bodegas entre medio 
miLLar de etiquetas

TereSa rodríguez

E
l martes por la tarde tuvo 
lugar la primera edición de 
La Castellana Experience 
en la Mansión Volopapilio. 
La casona de estilo francés 

reunió en sus jardines y salones 
a reconocidas bodegas de vinos 
con clientes, sommeliers y pro-
motores de la cultura vitivinícola.

Además de ofrecer vinos, li-
cores y productos gourmet a afi-
cionados al buen comer, La Cas-
tellana es uno de los principales 
importadores de vino en México: 
representa a más de 100 bodegas 
de todo el mundo y este encuen-
tro sirvió para darles exposición; 
acercar y conectar a los provee-
dores con sus principales clientes.

En los jardines de la man-
sión centenaria, desfilando por 
pequeños stands, los asistentes 
tuvieron oportunidad de catar 
más de 500 etiquetas–espumo-
sos, blancos, tintos, rosados, for-
tificados– de 13 países y platicar 
sobre uvas, regiones, viñedos y 
métodos de elaboración con los 
representantes de las bodegas, 
algunos de ellos llegados desde 
España, Italia, Chile o Argentina….

“Gran parte de nuestro pres-
tigio lo atribuimos a las bodegas 
que representamos, colaboramos 
muy de cerca con ellas, tanto para 
difundir la cultura del vino como 
para subir el nivel de consumo, 
pero nos focalizamos en que las 
marcas que lleguen al mercado 
sean cada vez más premium y 
que la gente aprenda sobre vi-

nos de calidad”, expresó Diego 
Rodero, directivo de la importa-
dora y distribuidora La Castellana.

Para redondear la experien-
cia, los expertos del restaurante 
japonés Onamura regalaron un 
magnífico espectáculo de ron-
queo de atún, el chef Jules R sir-
vió una espectacular paella, hubo 
también asado y degustación de 
jamón serrano Pinar del Rey.

Los salones y la cava subte-
rránea de la majestuosa mansión 
recibieron a decenas de curiosos 
que se apuntaron a las experien-
cias temáticas, “Distinción y en-
canto francés”, “Sabor a Italia”, 

“Elegancia y seducción portu-
guesa”, “Wedding exclusive wi-
nes” fueron algunas de ellas.

“Apostamos a un público y 
a una tendencia más premium y 
hemos visto el resultado de nues-
tras marcas en el mercado. En Mé-
xico la gente está educándose y 
creo que eso nos empuja a todos 
a tener vinos de mayor calidad.

“Fue muy bonito que nues-
tros mismos socios de otras par-
tes del mundo reconocieron que 
hubo preguntas interesantes por 
parte de los asistentes, sorpren-
dió el nivel de la afición y el mer-
cado mexicano”, dijo Rodero.

La Castellana Experience 
será anual. Las futuras ediciones 
prometen resaltar también su 
catálogo de productos gourmet.

“No queremos hacer algo 
masivo, seguirá siendo algo de 
buen gusto para profesionales 
que valoren más una copa que 
una botella”, concluye Diego.

eLección deL somm Cuál fue de entre las 
probaditas su vino predilecto

Iván mIsael Galván
 Chassagne-Montrachet, 

de Bouchard Aine & Fils
 Borgoña, Francia  

Chardonnay, 12 meses en 
roble nuevo, de primero  
y segundo uso  $3,195

sandra buch
 Cremant de Loire, de Gratien & Meyer  Loira, Francia  
 Chardonnay, Chenin Blanc, Cabernet Franc y Pinot noir  

con tres años de envejecimiento  $485

José luIs umaña
 Albariño Lías, de Martín 

Codax  rías Baixas, España 
 Albariño con crianza de 

10 meses sobre lías en acero 
inoxidable  $725

mIrell rIvIello  
 Gran resalte, de Bodegas 

resalte  ribera del Duero, 
España  Tempranillo de 
viñas de 70 años, 24 meses 
en barricas grandes y foudre 
de roble francés  $2,450

pIlar meré
 Museum numerus Clausus, 

de Finca Museum  Cigales, 
España  Tinta del País con 
30 meses en barrica de roble 
francés nueva   $2,750

en números
más de 500 etiquetas 
vinos de 13 países
más de 500 asistentes


